



**Declaración de S.E. el Presidente de la República,
Gabriel Boric Font, tras encabezar comité de crisis con
autoridades de la Región del Maule ante el sistema frontal**

Linares, 21 de agosto de 2023

Muy buenos días a todos y a todas:

Desde la comuna de Linares, en la Región del Maule, con una lluvia intensa los saludamos. Acabamos de finalizar una reunión de trabajo con el delegado presidencial, con su equipo de seremis, así como con la gobernadora regional, Cristina Bravo, la ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, el director de Indap, de CNR, parlamentarios locales, autoridades regionales y el Ejército y, también, por cierto, Carabineros y Bomberos.

Anteriormente me reuní personalmente con el alcalde de Linares, Mario Meza, quien me manifestó las necesidades más urgentes de esta comuna y me dio cuenta de la población más afectada, en particular, en el sector de Ancoa y Achibueno.

Al momento de tomar conocimiento la semana pasada del frente de mal tiempo, le pedí a todos mis equipos que estuvieran presentes, desplegándose en terreno y le instruí al gabinete a estar desplegados preventivamente. Así ha sido y hemos estado en terreno desde mediados de la semana pasada.

Y ha habido, además, una reacción y una cultura cívica de la población que creo que es importante destacar. Hemos tenido muchas evacuaciones preventivas y la población ha reaccionado más allá de lo duro de la situación, incluso poblaciones que habían sido golpeadas anteriormente, hace 7 semanas con las anteriores lluvias, han tenido una reacción que es realmente encomiable.



En los últimos días han estado en las regiones afectadas la ministra de Obras Públicas, Jessica López; la ministra de Defensa, Maya Fernández; el ministro de Agricultura, Esteban Valenzuela; el subsecretario de Prevención del delito, Eduardo Vergara; la ministra de la Mujer, Antonia Orellana; la ministra de Salud, Ximena Aguilera que estuvo en Vichuquén ayer; la ministra Camila Vallejo que actualmente se encuentra en San Carlos, en Ñuble; y la ministra Toro de Desarrollo Social, quien hoy me acompaña acá. Esfuerzo al que suma, por cierto, la ministra Carolina Tohá y el Subsecretario Manuel Monsalve quienes han estado trabajando 24/7 desde la RM para coordinar a todos los equipos con todas las autoridades regionales.

Además de esta emergencia, los diferentes ministros y ministras han estado desplegados por el país. Ustedes vieron a la ministra Jara y al ministro Marcel contándoles a los chilenos y chilenas en qué consiste nuestra Reforma de Pensiones. Hemos reanudado también el diálogo con la Oposición para lograr un buen acuerdo para los chilenos y chilenas, en particular en materia de pensiones y pacto fiscal.

Pero hoy nos vamos a centrar principalmente en la emergencia, es una emergencia que está en proceso, se está desarrollando ahora, como pueden ver. Por lo tanto, todos nuestros esfuerzos están concentrados, primero, en salvar vidas y, después, a ayudar a quienes más lo necesitan, en particular a las comunidades que han sido golpeadas dos veces.

A modo de balance les puedo contar que, según las últimas cifras del reporte del Cogrid, hoy lamentamos el fallecimiento, hasta la fecha, de dos personas producto de este frente de lluvias, el bombero en Cañete y una persona a la que le cayó un árbol ayer en la noche.



Hay 804 damnificados, 416 albergados, hay solamente en la Región de Maule más de 25.500 personas aisladas y tenemos más de 20.000 personas evacuadas a nivel nacional.

Todas estas son cifras que se van actualizando permanentemente. De hecho, en las últimas horas tuvimos dos evacuaciones en dos sectores acá en la Región del Maule que no estaban incluidas en las últimas cifras del Cogrid Nacional. Esto es algo que se va a ir actualizando permanentemente y vamos a tener reportes para todos los medios y para todos los chilenos y chilenas permanentemente.

Hay hasta la fecha 171 rutas afectadas, de las cuales ya 94 han sido reparadas, así como 14 servicios sanitarios rurales, de los cuales 5 ya han sido repuestos. Tenemos 47 cuadrillas con 442 maquinarias del MOP trabajando, junto a personal de emergencia, atendiendo los anegamientos de las calles, colapsos de alcantarillas, caídas de árboles, las filtraciones menores de vivienda y deslizamientos de tierras menores en ruta.

Pero también tenemos cortes de puentes importantes, en particular el puente Tres Arcos, acá en la comuna de Linares, que es un puente histórico de la región que fue entregado en 1931, que nunca había sufrido un grado de afectación como ahora y, por lo tanto, ha sido de un impacto muy grande, además de otros puentes importantes en el sector de Pejerrey o en el sector de Ancoa.

Durante estos días quiero agradecer especialmente a todos los funcionarios que están dejándolo todo, a los funcionarios del Ejército, de las FF.AA. en general, a los bomberos y bomberas que están incluso arriesgando sus vidas para ayudar a nuestros compatriotas.

A los funcionarios de los servicios de salud, tenemos varios casos de servicios de salud CESFAM que han sido inundados, por ejemplo, en Constitución y que aun así siguen trabajando; o el caso del hospital de



Licantén en donde el hospital de campaña también cedió a las lluvias y vamos a instalar una clínica móvil en ese sector, pero es una comuna, en particular, Licantén, por el desborde del río Mataquito, que ha sido particularmente golpeada y ahí todos los trabajadores públicos están haciendo una tremenda pega.

Y, por cierto, la solidaridad de la sociedad civil, quiero destacar acá la importancia de la organización de la sociedad civil. Sin las juntas de vecinos, por ejemplo, en los sectores que quedan aislados, camino a la precordillera, el contacto que tenemos a través de Senapred es con las juntas de vecinos, esos dirigentes y dirigentas son muy, muy valiosos. Les quiero agradecer públicamente enfrente de todo Chile el trabajo que están cumpliendo por ayudar a sus vecinos y vecinas.

En materia de anuncios concretos, les puedo contar que desde el próximo 4 de septiembre se comenzará a pagar el bono para agricultores afectados por el sistema frontal de este mes. Este último va a ir en ayuda de 12.680 productores del Catastro de Afectación Productiva con un monto que va entre los \$500.000 a los \$5 millones, dependiendo del nivel de afectación. Para quienes lo reciban, lo van a hacer a través de su Cuenta Rut y, en caso de no tenerla, se pueden acercar a las oficinas del Banco del Estado para sacarla rápidamente.

Con esta ayuda, los agricultores que sufrieron en la primera lluvia podrán comprar insumos como semillas, forraje, fertilizantes, equipamientos y herramientas para el riego.

Me lo decía la gobernadora y me lo decían, en la reunión, otras autoridades sectoriales, la importancia del sector agrícola en lugares como el Maule. El Maule es uno de los graneros de nuestro país, es en donde se produce parte importante de lo que los chilenos y chilenas consumimos diariamente. Y, por lo tanto, más allá de que ahora estamos enfrentando directamente la emergencia, poder recuperar la productividad del campo y apoyar a los agricultores y agricultoras, a los



vitivinícolas, apícolas, ganaderos, agricultores, es un desafío tremendo y vamos a estar muy centrados en eso, tanto con el Ministerio de Agricultura como con el Ministerio de Economía.

Así, además, como lo anuncié durante el Día del Campesino, desde Indap se han puesto a disposición \$7.000 millones poder recuperar canales y obras de riego, así como enfrentar la emergencia y preparar la temporada de riego 2023-2024.

Hay algo importante que me decía la ministra Toro, quien, además, está encargada del proceso de construcción de las lluvias anteriores y que continúa con esa tarea y ahora se le va a sumar más pega todavía, que parte importante de las obras de mitigación que se realizaron posterior a las lluvias de hace 7 semanas son las que se podían realizar en tan breve periodo de tiempo, pero si esas obras no se hubiesen realizado la situación hoy sería mucho peor.

Hay muchas de ellas que han cedido, cumplieron su función, pero cedieron y hoy tenemos que pensar en reparaciones mayores y en obras de infraestructura de más largo aliento para poder enfrentar esto que va a ser cada vez más frecuente. Tenemos que acostumbrarnos a que Chile es un país que tiene condiciones climáticas que, ustedes saben, la crisis climática ha ido generando afectaciones en donde no podemos estar solamente reaccionando, sino tenemos que adaptarnos y eso significa cambios sustantivos en la manera en cómo entendemos el territorio.

Los recursos de las labores de riego se van a usar en la remoción de materiales de canales de riego para habilitar, reparar, construir, desembarcar y realizar perfilamiento de las obras de riesgo afectadas que son indispensables para que el agua llegue a todos los agricultores. Además, vamos a destinar \$2.500 millones en el Maule, específicamente, para realizar obras en canales de riego afectados por los desbordes de los ríos Ancoa y Longaví.



Desde el Ministerio de Economía estamos trabajando con las empresas formales con daños productivos catastrados por el Ministerio de Economía y el Minagri, y ya levantamos programas de emergencia de Sercotec de hasta \$10 millones para las personas afectadas.

Hemos estado revisando, también, justamente, la situación de las personas que no son directamente afectadas, pero que, por ejemplo, por el corte de un puente no pueden llegar a sus cabañas que eran su principal medio de ingreso, cómo las incluimos dentro de los catastros también. Ahí, las herramientas del Estado tienen que tener un grado de flexibilidad para ir, justamente, mejorando su eficacia y que podamos llegar a todas las personas que lo necesitan. Además, tenemos el Programa Activa Corfo de hasta \$40 millones.

Y les comunico que he instruido y lo he conversado recién con la ministra Carolina Tohá para declarar Estado Constitucional de Catástrofe en las regiones de O'Higgins a Biobío, esto permite una mayor facilidad y fluidez de los recursos, por cierto, guardando todos los resguardos necesarios.

Quiero finalizar estas palabras recordándoles a toda la población, en particular, a las zonas afectadas por estas lluvias la importancia de atender las alertas SAE, estas alertas que he visto que los medios han difundido de manera muy importante en esta cultura cívica. Cuando se reciben estos mensajes no es broma, se debe evacuar inmediatamente, también cuando lleguen funcionarios y funcionarios acreditados sigan sus instrucciones, recojan lo necesario y diríjense a los albergues disponibles. Ahora mismo vamos a ir a un albergue en Linares para poder conversar con la gente que ha sido afectada y que está en esta situación.

El llamado, también, es a que entre nosotros nos cuidemos, evitemos la exposición al riesgo innecesario porque la prevención y la



responsabilidad son importantes para que no lamentemos más víctimas fatales. Cada chileno que fallece nos duele.

Hablábamos, antes de entrar a la reunión, con don César cuyo padre de 89 años fue arrastrado por las lluvias en las lluvias de hace 7 semanas y hasta hoy no lo hemos encontrado y ese es un dolor que permanece abierto y él mismo nos lo contaba. Estaba agradecido de que se hayan desplegado las instituciones del Estado, pero cada persona que perdemos por esto y podríamos haberlo evitado es un dolor demasiado grande.

Así que, el llamado a la prevención, lo reitero. Por favor, hagamos caso a las autoridades pertinentes, acá estamos todos desplegados y vamos a seguir en esa misma línea.

Quiero aprovechar, también, este espacio para enviarles un mensaje a quienes se han visto afectados por este frente, así como también a quienes se vieron afectados por los incendios forestales de febrero y las lluvias de junio. Estamos trabajando intensamente, 24/7, sin parar para que la institucionalidad funcione, para ponernos de pie de nuevo, sabemos lo duro que es ponerse de pie una y otra vez, es parte de la historia de nuestro país, de nuestra patria.

Siempre lo hemos dicho, es en los momentos de catástrofe en donde sale lo mejor de nosotros y la unidad de los chilenos y chilenas, de sus instituciones y, por cierto, de su población civil, de sus organizaciones es lo que constituye, diría yo, el alma de la patria. Y cuando estamos en terreno con ustedes lo estamos viendo, lo estamos sintiendo, es lo que nos da energía a nosotros también para poder hacer el trabajo que corresponde y estar a la altura.

Muchísimas gracias. Muchísimas gracias a todos por su trabajo.